
лет

ПодПисаны соглашения о сотрудничестве  
с университетом имени иоганна КеПлера

в конце апреля рамочный договор  
о сотрудничестве между двумя универ-
ситетами подписали ректор сПбгПу 
м.П. Федоров и ректор университета 
им. иоганна Кеплера рихард Хагелауэр. 

Договор предполагает разработку и 
реализацию образовательных программ, 
академические обмены, участие в исследо-
вательских проектах, совместные публика-
ции, проведение семинаров, видеоконфе-
ренций, а также другие виды деятельности 
по направлениям взаимного интереса.

Был также подписан договор о студенче-
ских обменах. Свои подписи на этом доку-
менте поставили Д.Г. Арсеньев, проректор 
СПбГПУ по академической и международ-
ной деятельности и Фридрих Ройтмайр, 
проректор по международным связям Уни-
верситета И. Кеплера.

ПолитеХниКи – лучшие

В личном первенстве также ли-
дировали политехники. Высшую 
ступень пьедестала заняли Алек-
сандр ПошАКИнСКИй (i курс 
– 180 баллов) и Ярослав Бельтю-
КоВ (ii курс – 157 баллов). Почет-
ное второе место разделили пер-
вокурсники Вадим РомАнСКИй 
и Дмитрий СмИРноВ. Свои очки 
в копилку команды победителей 

внесли также евгений мАлы-
шеВ и Филипп ПоРУБАеВ, оба 
i к. ФтФ.

Команда СПбГПУ-2, состояв-
шая из студентов общетехниче-
ских факультетов, заняла пятое 
место. наибольшее число баллов 
принесли Сергей нозДРИн (32 
балла) и Анастасия БАчУРИнА 
(18 баллов). Поздравляем!

на межвузовской олимпиаде по физике, прошедшей в апреле 
в лЭти, команда сПбгПу-1 физико-технического факульте-
та  была безусловным фаворитом. она заняла первое место, 
опередив по баллам более чем в 2,5 раза команду Балтийского 
технического университета (547 баллов против 201).

Прошла выездная XViii отчетно-выборная конференция про-
фсоюзной организации студентов СПбГПУ по выбору ее предсе-
дателя. на этот пост претендовали 2 кандидата: начальник отдела 
трудоустройства Алексей Иванов и исполняющий обязанности 
председателя Константин Савичев. Большинством голосов был 
избран Константин Савичев.

музыКальный  
суББотниК

Идея таких субботников появилась в СПбГУ, изначально 
это была экологическая акция под названием «что посеешь, 
то и пожнешь». Универсанты спасали свой Ботанический 
сад, который находится тогда в плачевном состоянии. 

Администрация вуза и профсоюзная организация сту-
дентов СПбГПУ подхватили замечательную традицию, 
организовав и проведя нынешнее мероприятие.Поскольку 
акция была анонсирована как музыкальная, для участия в ней 
была приглашена молодежная группа Adubtor-ы (Карелия).  

Их музыка, а также сладкий горячий чай поддерживали бое-
вой дух политехников в этот неприветливый ветреный день.  
А совместный труд, как говорил матроскин, облагораживал. 
народ общался, знакомился и зарождалась дружба, в том 
числе между природой и человеком. миши и маши, Саши 
и Даши оставили о себе добрую память на долгие годы. 
надеемся, что именные деревья будут бережно сохранять 
следующие поколения политехников.

а. верюжсКая, рук. отдела СмИ ПоС

14 мая на территории 
спортивного комплек-
са нашего вуза прошел 
первый в истории вуза 
«музыкальный суббот-
ник». Студенты и пре-
подаватели Политех-
н и ч е с к о г о  п о с а д и л и 
п я т ь д е с я т  с а ж е н ц е в 
остролистных кленов. 

Фоторепортах вячеслава голуБева
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в день подписания догово-
ра о сотрудничестве между 
двумя университетами со-
стоялась торжественная це-
ремония, посвященная вру-
чению диплома «Почетный 
доктор сПбгПу» профессору 
Хансу иршику,  директору 
института технической меха-
ники университета иоганна 
Кеплера.

институт ПочетныХ доКторов

между Университетом И. Кеплера и Политехниче-
ским университетом существуют продолжительные 
и плодотворные научные и педагогические контакты. 
Благодаря сотрудничеству с СПбГПУ в 1990 г. в Уни-
верситете Кеплера впервые в европе было открыто 
учебное направление «мехатроника».

также наш университет взаимодействует  
с 4 вузами Австрии. научное сотрудничество 

ведется в области информационных технологий, 
экспериментальной и ядерной физики, механи-
ки, гидростроительства.

Почетными докторами СПбГПУ являются про-
фессора Университета Грац Герман маурер и 
Хайнц Бергман, профессор Венского технического 
университета Франц Циглер и профессор Универ-
ситета им. Карла и Франца, г. Грац, Герберт Крауз.

Физико-механический факуль-
тет выступил с инициативой о 
присвоении Х. Иршику этого по-
четного звания за большой вклад 
в развитие сотрудничества между 
университетами, популяризацию 
российской школы мехатроники 
за рубежом, активную поддержку 
совместных проектов на евро-
пейском уровне, многолетнюю 
н а у ч н о - и с с л е д о в а т е л ь с к у ю 
и учебно-методическую деятель-
ность совместно с учеными и 
преподавателями факультетов 
нашего университета.

«область научных интересов 
проф. Х. Иршика весьма широ-
ка: термомеханические задачи, 
интеллигентные конструкции, 
конфигурационная механика, си-
стемы с переменной массой, 
биомеханика, нелинейная меха-
ника, – всего не перечислить» – 
отметил декан ФмФ В.К. Иванов.

на церемонии присутствовали 
члены Ученого совета СПбГПУ, 
а также почетные гости: зав. 
кафедрой теории упругости 
математико-механического фа-
культета СПбГУ академик РАн 

н.Ф. морозов и Директор инсти-
тута проблем машиноведения 
Академии наук чл.-корр. РАн 
Д.А. Индейцев.

Почетный доктор СПбГПУ 
проф. Ханс Иршик поблагодарил 
за оказанную ему честь, отметив 
большой вклад ученых универси-
тета  в развитие новой междис-
циплинарной области знаний – 
мехатроники:

«…В первую очередь это каса-
ется школы профессора А.И. лу-
рье и связанного с его именем 
направления научных разработок 
кафедры механики и процессов 
управления, представленных 
в настоящее время именами 
В.А. Пальмова, Д.А. Индейцева, 
А.И. Боровкова, А.К. Беляева. 

Это научное направление, 
связывающее фундаменталь-
ные исследования и производ-
ство, активно развивается в 
университете Иоганна Кеплера 
в линце при поддержке интер-
национальной команды иссле-
дователей, в которую входят  
и ученые СПбГПУ»

о.в. Баранова

наша справка:

с 1 сентября 2009 г. вводит-
ся в действие новое «Положе-
ние об итоговой государствен-
ной аттестации выпускников 
сПбгПу». его появление вы-
звано изменениями, проис-
ходящими сегодня в системе 
высшего образования россии, 
и фиксирует определенный 
рубежный этап академической 
деятельности сПбгПу по раз-
делу государственной итоговой 
аттестации. 

Прошло более десяти лет с на-
чала внедрения в университете 
уровневой системы подготовки. С 
1998 г. армию выпускников Поли-
теха начали пополнять бакалавры 
и магистры. за этот период на 
заседаниях государственных атте-
стационных комиссий защищены 

оБ итоговой государственной аттестации 
выПусКниКов сПбгПу

более десяти тысяч бакалаврских 
работ и магистерских диссерта-
ций. И по общему мнению, в том 
числе, официальному, подтверж-
денному недавним актом государ-
ственной аккредитации, качество 
подготовки лиц с новыми для Рос-
сии квалификационными уровня-
ми весьма высокое. накопленный 
в СПбГПУ опыт побудил управле-
ние академической политики со-
вместно с учебно-методическим 
управлением подготовить новую 
редакцию Положения об итоговой 
аттестации. новое Положение 
должно способствовать плавному 
переходу от действующего ГоС к 
федеральному образовательному 
стандарту третьего поколения.

В Положении сформулированы 
цель и виды итоговой государ-

ственной аттестации, даны ха-
рактеристики квалификационных 
работ бакалавров, специалистов, 
магистров. Конкретизирована 
деятельность государственных ат-
тестационных комиссий, работаю-
щих в СПбГПУ. Регламентирована 
процедура всех этапов выполне-
ния выпускных квалификационных 
работ: от выбора темы до объяв-
ления результатов защиты на за-
седании комиссии. Введён общий 
порядок проведения государ-
ственных экзаменов. нововведе-
ний довольно много, ознакомить-
ся с ними и с текстом Положения 
можно на сайте университета.

ю.н. новиКов,
начальник отд. технологий об-

разования УАП 

Виктор Иванович родился  
2 августа 1929 г. в с. Романово 
Бурятской АССР. После окон-
чания лПИ в 1951 г. (по специ-
альности инженер-строитель 
гидротехник) работал в проект-
ных и строительных организа-
циях системы минэнерго СССР, 
в основном, в институте лен-
гидропроект.

С 1976 по 2000 гг. В.И. телешев 
заведовал кафедрой «техноло-
гия, организация и экономика 
гидротехнического строитель-
ства». С 2000 по 2009 гг. был про-
фессором на этой кафедры.

•  Утрата

12 мая 2009 года не стало виктора ивановича телешева, д.т.н., профессора, 
почетного энергетика ссср, заслуженного строителя рФ.

виКтор иванович телешев

Виктор Иванович принимал 
участие в проектировании и 
строительстве таких крупных 
объ ектов, как Волго-Балтийский 
водный путь, Супхунская ГЭС 
(КнДР), Воткинская, мамакан-
ская, зейская, Бурейская, Ко-
лымская ГЭС, комплекс по защи-
те ленинграда от наводнений 
и др. Был главным инженером 
проектов или частей проектов 
ряда круп ных ГЭС, таких как По-
нойская, зейская, Бурейская. 

особенно крупный творческий 
вклад в этот период он внес в 
проектирование и строитель-
ство мамаканской и зейской 
ГЭС, являясь автором ряда но-
вых технических решений и изо-
бретений, реализованных на 
этих гидроузлах. он находился 
непосредственно на строитель-
стве мамаканской ГЭС, первой 
в стране крупной ГЭС в районе 
вечной мерзлоты. Им предло-
жена и реализована на мама-

канской и зейской ГЭС новая 
конструкция бетонной плотины 
(1959-1962) и технология её 
возведения в особо суровых 
климатических условиях (эти 
разработки не имеют аналогов 
в мировой практике) и методы 
омоноличивания.

ос новное направление на-
учной деятельности В.И. те-
лешева – тео рия и практика 
строительства плотин в суро-
вых климатических условиях, 
оптимизация их кон структивно-
технологических решений.

Виктор Иванович – автор бо-
лее 200 научных работ, в т.ч. бо-
лее 100 печатных и 12 авторских 
свидетельств, он автор первого 
учебника «организация, плани-
рование и управление гидро-
технического строительства» 
(1989 г.). незадолго до ухода в 
2009 г. он подготовил к изданию 
новый учебник по технологии и 
организации гидротехнического 
строительства.

его трудовая деятельность 
отмечена правительственными 
орденами и медалями.

Виктор Иванович был неисся-
каемым источником знаний для 
студентов, идейным вдохнови-
телем сотрудников кафедры, 
движущей силой руководства 
факультета. он никогда не стоял 
на месте, постоянно занимаясь 
саморазвитием. Это был высо-
кообразованный, интеллигент-
ный человек и интересный со-
беседник. Для многих молодых 
коллег Виктор Иванович стал 
проводником в мир науки. В 
сфере его интересов были ис-
кусство, музыка, история.

С уходом В.И. телешева По-
литехнический университет по-
нес огромную утрату. Коллектив 
кафедры тоЭС выражает собо-
лезнования его родным и близ-
ким. Вечная память. Скорбим  
и помним.

Профессор Карл Хан – один из 
самых ярких и самобытных пред-
ставителей мировой автоинду-
стрии. Пройдя путь от рядового 
сотрудника до главы компании 
Фольксваген и возглавив ее в не-
легкое время, за одно десятиле-
тие (1982–1992) он сумел вывести 
VW на ведущие позиции в миро-
вом автопроме. 

его книга – это не просто исто-
рия жизни успешного бизнесме-
на, это настоящий учебник для 
студентов, менеджеров и управ-
ленцев всех рангов. По мнению 
автора, книга «Годы моей жизни 

с «Фольксвагеном» позволит мо-
лодым российским специали-
стам почерпнуть полезные знания 
о том, как необходимо строить 
успешный бизнес. 

«Я всю жизнь посвятил бизнесу 
и пришел к руководству компа-
нией как раз в кризисное время. 
В книге я рассказываю о техно-
логиях, специфике пиара и топ-
менеджмента. Это учебное посо-
бие о ходе развития концерна с 
послевоенных времен и до наших 
дней. Книга рассчитана на моло-
дых предпринимателей, которые 
работают на рынке», – сказал он. 

в доме журналиста со-
стоялась презентация кни-
ги Карла Хана «годы моей 
жизни с «Фольксвагеном», 
вышедшей в издательстве 
сПбгПу.

В  п р е з е н т а ц и и  п р и н я -
ли участие автор книги, по-
четный председатель сове-
та директоров корпорации 
«Volkswagen Group» Карл Хан, 
иностранный член РАн, автор 
предисловия к книге А.А. Ака-
ев, директор издательства 
Политехнического универси-
тета А.В. Иванов. 

Презентация Книги Карла Хана
«Годы моей жизни с «ФольксваГеном»

1 июня 2009 года закан-
чивается приём и оформ-
ление заявок. оригинал 
и копия (на электронном 
носителе) принимаются от 
авторов и регистрируют-
ся конкурсной комиссией 
в онти сПбгПу (а. 324,  
1 корп.), т. 534-33-02.

Более подробную ин-
формация о конкурсе мож-
но посмотреть в газете 
«Политехник» № 11–12.

По всем вопросам обра-
щаться к  ответственному 
секретарю конкурсной 
комиссии игорю олего-
вичу Борщеву.

тел. 294-37-63,  
e-mail: ccttspbspu@mail.ru.  

КонКурс  
инновационныХ  

научныХ 
разраБотоК 
сПбгПу-2009

ноВИнКИ ИзДАтельСтВА  
Политехнического университета

(апрель-май 2009)

Германия – с улыбкой и всерьёз. томчин А.• 
зов предков. Деревцов В.• 
История пожарной охраны России. Ильин В.В., мешалкин е.А.• 
ленинградские политехники в ВоВ. Смирнов А.А.• 
механика динамической сверхпластичности алюминиевых спла-• 
вов. Рудской А.И., Рудаев Я.И.
основы технологии машиностроения. Этапы проектирования  • 
и точность технологических процессов.
Первый российско – финляндско – китайский форум. материалы • 
форума. шлямин В.А.
Политехники – члены академии 1899-2009. • 
Русско – британские музыкальные связи. Сборник.• 
Статистика. методы анализа распределений. Куприенко н.В., • 
Пономарёва о.А.
Статистические методы изучения связей. Корреляционно-• 
регрессионный анализ. Куприенко н.В., Пономарёва о.А., ти-
хонов Д.В.
Старосветское чтение. По страницам русского журнала XViii века. • 
Ганичева т.С.
Стохастические дифференциальные уравнения. Кузнецов Д.Ф.• 

Информация предоставлена Издательством СПбГПУ
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В ходе выполнения инновационного проекта СПбГПУ 
сотрудники совместной лаборатории «Физика наноком-
позитных материалов электронной техники» (СПбГПУ – 
ФтИ РАн – ПИЯФ РАн) в сентябре 2008 года проходили 
стажировку в ведущем французском вузе – Париж Эколь 
Централь. В результате этой поездки была запущена 
новая программа исследований по разработке конку-
рентоспособных материалов и технологий в области 
нанокомпозитных структур для электронных отраслей 
промышленности. В эту программу входит также круп-
нейший японский университет – Васеда. один из важных 
моментов в развитии программы – участие студента 5 
курса и аспиранта каф. физической электроники РФФ 
в уникальных экспериментах в области физики нано-
композитов на крупнейших синхротронных источниках 
Франции и Японии.

лаборатория «Физики нано-
композитных материалов элек-
тронной техники» – совместный 
проект сПбгПу и Фти имени  
а.Ф. иоффе. лаборатория 
очень молодая, и очень ак-
тивно развивающаяся. так 
получилось, что начало ее на-
учной деятельности совпало  
с началом моей. 

В 2005 году, когда я учился на 
третьем курсе, организаторы ла-
боратории пригласили нашу груп-
пу познакомиться с ее деятельно-
стью и, возможно, поучаствовать. 
Я и еще три человека заинтересо-
вались предложением и решили 
попробовать. Каждому из нас 
руководство дало по тестовой на-
учной задаче, решение которой 
могло органично влиться в нашу 
бакалаврскую. 

темы оказались очень сложны-
ми, но интересными. мне, напри-
мер, представилась возможность 
путем компьютерного модели-
рования определить оптималь-

ни что так не способствует продви-
жению в области фундаментальных 
и прикладных исследований как со-
трудничество, в особенности, если это 
сотрудничество международное. мне, 
студенту пятого курса радиофизиче-
ского факультета, представилась за-
мечательная возможность проверить 
это утверждение на практике. Будучи 
сотрудником лаборатории «Физики 
нанокомпозитных материалов» рФФ, 
я проходил месячную стажировку во 
Франции по приглашению центрального 
вуза Парижа «Ecole Centrale Paris».

Прибыв по месту назначения, я сразу 
окунулся в атмосферу предельного госте-
приимства. Помимо дружелюбия и радушия 
жители столицы демонстрировали весьма 
неплохой уровень английского языка, что, 
несомненно, помогло мне быстро сори-
ентироваться в незнакомой обстановке 
и разрешить мелкие вопросы типа «как 
пройти?» и «где купить?» немного осмотрев 
достопримечательности Парижа, о которых, 
безусловно, можно написать не один том, 
я наконец посетил лабораторию, в которой 
мне и предстояло познакомиться не только 
с французскими коллегами, но и с русскоя-

зычными ее сотрудниками, работающими в 
том же направлении. мне сразу выделили 
личный кабинет, а т.к. в мои задачи входи-
ла численная обработка рентгенограмм, в 
моем распоряжении оказались сразу три 
персональных компьютера, чтобы я уже точ-
но ни в чем не нуждался.

Как оказалось позже, мне крупно по-
везло. Сотрудник лаборатории, с которым 
мне предстояло работать, должен был 
принимать участие в недельном экспе-
рименте по когерентному рассеянию на 
синхротроне в Гренобле. Было решено, 
что я поеду тоже.

Гренобль – маленький город (население 
примерно 150 тыс.) на юго-востоке Фран-
ции, со всех сторон окруженный горами.  
Помимо живописных горных пейзажей 
и уютных городских парков, он славится 
крупнейшими в стране исследователь-
скими полигонами: синхротроном «ESRF» 
и международным реактором института 
лауе-ланжевена «RHF».

Принимая участие в эксперименте по по-
рошковой дифракции на платиновых ката-
лизаторах и параллельно занимаясь свои-
ми данными, я впервые ощутил романтику 
серьезной экспериментальной деятельно-

сти, когда ложишься в три ночи и встаешь 
в восемь утра. за отведенную неделю на-
копилось море впечатлений  как о городе 
в целом, так и о внутренней структуре син-
хротрона. Была проделана внушительных 
объемов работа по составлению и отладке 
кода программы, необходимой для рас-
чета временной автокорреляции спекл-
картин модельного сегнетоэлектрика-
релаксора магнониобата-титаната свинца 
PMN-PT10.

По истечении срока командировки мною 
уже были получены предварительные 
результаты, которые удовлетворили как 
французских коллег, так и моего научного 
руководителя проф. Сергея Борисовича 
Вахрушева. Анализ рассчитанных авто-
корреляционных функций при различных 
значениях температуры позволит в даль-
нейшем определить динамику доменной 
структуры образцов, обуславливающую их 
уникальные диэлектрические и пьезоэлек-
трические свойства.

Я получил бесценный опыт работы в 
тесном коллективе за рубежом, повысил 
уровень языка и, самое главное, позна-
комился с грамотными специалистами, с 
которыми поддерживаю связь и сегодня. 

а. шаганов, 
студ. 5 курса РФФ 

яПония: цель  ЭКсПеримента  достигнута
ную конфигурацию нейтронного 
спектрометра, который скоро 
будет установлен на современ-
ном исследовательском ядерном 
реакторе. Работа в новой области 
оказалась очень увлекательной, 
и бакалаврская защитилась как 
будто сама собой. 

Следуя мудрому наставлению 
научного руководителя, мы уде-
ляли большое внимание публи-
кациям в разных журналах и рас-
сказывали о своих успехах на 
конференциях. очень плодотвор-
ной была поездка на европейскую 
конференцию по рассеянию ней-
тронов в 2007 году – там я пред-
ставил доклад про двухмодовое 
поведение в сегнетоэлектриках 
релаксорах – объект фокусировки 
моей научной деятельности, по 
результатам которой я защитил 
диплом магистра.

Ближе к окончанию вуза я по-
считал, что смогу найти хорошее 
применение кандидатскому ди-
плому и поступил в аспирантуру. 

теристиками, требуемыми для 
конкретных задач.

Ввиду необходимости пре-
одолеть этот барьер, фунда-
ментальным исследованиям в 
области релаксоров ежегодно 
посвящается все большее коли-
чество научных работ. Сделать 

тема диссертации – «Критические 
явления и образование полярных 
нанокластеров в сегнетоэлектри-
ках релаксорах». Эти вещества 
обладают уникальными свой-
ствами, очень интересными для 
электронной промышленности 
– гигантской (до 107) диэлектриче-

ской проницаемостью, большой 
электрострикцией и полезными 
электрооптическими свойствами. 
С их помощью можно делать эф-
фективные электромеханические 
преобразователи, конденсаторы 
большой емкости, модуляторы 
света и многое другое. 

Проблема в том, что сейчас 
далеко не все возможности, ко-
торые потенциально открывают 
релаксоры, можно реализовать 
коммерчески эффективно. Со-
временный уровень понимания 
физики этих соединений часто 
оказывается недостаточным для 
осуществления целенаправлен-
ного синтеза на основе релаксо-
ров новых материалов с харак-

оКно  в  Париж

значимый вклад в развитие этого 
направления – отличная визитная 
карточка для молодого ученого. 

Успехи здесь уже есть. Совсем 
недавно мы вернулись из коман-
дировки в Японию, где провели 
совместный с японскими колле-
гами эксперимент по рассеянию 
синхротронного излучения на 
тонких пленках модельного ре-
лаксора – магнониобата свинца. 
Эксперимент совершенно новый 
– первая попытка расшифровать 
динамику решетки в тонкопле-
ночных образцах. 

Для осуществления этой сме-
лой задумки потребовался самый 
крупный в мире синхротрон – 
Spring-8, расположенный в горах 
недалеко от Киото. Измерения 
проводились 24 часа в сутки в 
течение недели, и я, как самый 
молодой, работал по ночам. Бла-
годаря исключительному про-
фессионализму старших коллег 
цели эксперимента были достиг-
нуты и мы получили возможность 
полтора дня перед отъездом 
провести просто наслаждаясь 
сказочной страной Япония.

теперь важно закрепить полу-
ченные позиции и подготовить-
ся к следующим шагам. нужно 
грамотно опубликовать новые 
результаты, провести дополни-
тельные исследования на обору-
довании лаборатории, проанали-
зировать и снова опубликовать. 
лаборатория расширяется в тех-
нологическом плане – установ-
лены новейшие атомно-силовой 
микроскоп и диэлектрический 
спектрометр. Каждый год при-
ходят новые студенты и берут 
на себя часть работы. Старшие 
помогают младшим, а младшие 
старшим. А это очень удобно и 
приятно.

р. БурКовсКий, 
аспирант РФФ

«В Петербург вер-
нулся вдохновленный 
европейской культу-
рой, с легким загаром 
и, что не может не ра-
довать, с французской 
стипендией, которая 
полностью покрыла 
все расходы на прожи-
вание и перелеты.»

Конкурс 2009 года на соискание медалей ран  
с премиями для студентов вузов россии и молодых 
учёных за лучшие научные работы

на соискание медалей РАн с премиями принимают-
ся научные работы, отличающиеся оригинальностью 
в постановке и решении научных задач, материалы из 
которых направлены в печать для опубликования или 
уже опубликованы, как правило, в рецензируемых из-
даниях.

Консультации по оформлению работ и сопрово-
дительных документов, подпись Представлений, на-
правление работ СПбГПУ на конкурс РАн организуется 
Советом по нИРС. 

Прием конкурсных материалов – до 23 июня 2009 
года.

основные позиции из Положения о конкурсе и ме-
тодические материалы размещены на сайте СПбГПУ 
в разделе «наука» на стр. «Конкурсы, ..»  и «Студенче-
ская наука».

совет по нирс сПбгПу

Гренобль славится исследовательскими полигонами:  
синхротроном «ESRF» и реактором «RHF» 
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он и сейчас изоБретает  
шаровую молнию

– Анатолий Алексеевич, как 
известно, Вы предложили две 
теории – электрофлюидику 
и теорию информационного 
поля. Как Вам удалось сде-
лать в науке так много?

– Вначале мне просто было 
интересно понять общность про-
цессов в электрических и ги-
дравлических средах, а потом 
– общность закономерностей в 
системах различной физической 
природы. В результате, я при-
шел к диалектической логике, а 
поскольку гуманитарно мне мыс-
лить трудно, то попытался пред-
ставить законы диалектической 
логики формализованно, что и 
помогает объяснять разнород-
ные явления и процессы.

– Помимо научных ре-
зультатов Вы известны 
еще и как политический 
деятель.

– ну, это, можно ска-
зать, случайность. В на-
чале перестройки По-
литехнический выдвинул 
меня кандидатом для из-
брания в народные де-
путаты СССР. И я должен 
был оправдать доверие 
родного вуза. 

– Недавно исполни-
лось 20 лет первым 
демократическим вы-
борам, и Вас даже при-
глашали выступить по 
телевидению.

– Да,  тогда выборы 
были организованы от-
носительно демократич-
но. У избирателей был 
большой интерес. Вери-
ли в то, что голос каждого 
будет услышан… И мне 
было интересно общаться с из-
бирателями, выяснять, что их 
волнует, принимать участие в 
телевизионных дебатах. 

– Вы прошли, как писали 
тогда газеты, «с явным пре-
имуществом». А потом были 
избраны в Верховный совет 
СССР, председателем комис-
сии по депутатской этике, 
были введены в Президиум 
Верховного совета...

– Просто я старался честно 
принимать участие в законо-
творческой деятельности, писал 
и публиковал альтернативные 
законы. И в этом мне помогали 

мои предшествующие научные 
исследования.

– Вы ведь были убежденным 
коммунистом, написали «Ком-
мунистический манифест 90» 
(Ленинградская правда, июль 
1990 г.). А потом первым пред-
ложили ввести частную соб-
ственность при социализме. 
Фактически Вы способство-
вали развитию капитализма в 
стране. А как теперь относи-
тесь к возникшему кризису?

– так ведь я и предлагал раз-
решить частную собственность 
при социализме (а не «строить» 
капитализм), и это помогло бы в 
становлении рыночных принци-
пов в экономике, что необходимо 

в соответствии с моими теоре-
тическими исследованиями для 
развития страны. 

А что касается нынешнего кри-
зиса, то думаю, что оправдыва-
ется предсказание К. маркса о 
всеобщем кризисе капитализма. 
И даже если сейчас мир как-
то справится с кризисом, то в 
перспективе он все равно не-
избежен, как неизбежна смена 
формации в соответствии, опять-
таки, с теорией маркса. 

Просто наша страна забежа-
ла немного вперед. мы пыта-
лись принудительно насаждать 
понимание социалистических 

принципов. В то время как маркс 
говорил не о подавлении, а о 
преодолении частнособствен-
нических инстинктов и посте-
пенном развитии приоритета 
социального партнерства и со-
циальной справедливости.

– У Вас было много инициа-
тив, которые в последующем 
оправдались. Вы первым в 
самом начале 90-х написали 
об ипотеке, о том, что «мы 
придем к многопартийному 
парламенту». При этом убеж-
денно писали, что  «социализм 
у нас все равно будет». Вы 
были «Человеком года», Вам 
присвоено почётное звание 
«Заслуженный  деятель науки 

РФ». Как Вы относи-
тесь к своей славе?

– никак. Во-первых, 
все уже забыли о пер-
вых демократических 
выборах. Я попытал-
ся собрать основные 
свои публикации того 
периода в книге «Глаза-
ми народного депутата 
СССР». но, по-моему, 
ею не очень сейчас ин-
тересуется молодежь. 

А во-вторых, я – за-
служенный «враг нау-
ки», каковым меня объ-
явила Академия наук 
СССР на своем заседа-
нии (Вестник Ан СССР 
№ 7, м.: наука, 1990) 
за то, что я написал в 
«мифах теории отно-
сительности», что экс-
перимент с получением 
гравитационных волн, 
для которого проруби-
ли гору в районе Эль-

бруса, нереализуем. В конеч-
ном итоге это подтвердилось. 
Эксперимент не получился. Как 
и эксперимент с недавно нашу-
мевшим коллайдером, который 
тоже с точки зрения моей тео-
рии информационного поля – 
бред…  

– Вы, видимо, всегда были 
диссидентом, нестандартно 
мыслящим. Говорят, Вы пы-
тались изобрести шаровую 
молнию?

– Я и сейчас пытаюсь ее изо-
брести… 

Беседу вел в.Б. стуПаК

Выяснилось, что нельзя, но для газеты 
«Политехник» сделали исключение. нам 
повезло и когда в роли гида нашей не-
большой экскурсии выступил Владимир 
Анатольевич Голиков, доцент кафедры 
«Гидромашиностроение». шаг за шагом 
по винтовой лестнице мы поднимались на-
верх, и башня приоткрывала свои вековые 
тайны.

оказывается, внутри башня не менее 
интересна, чем снаружи.  Водонапорная 
башня (Гидробашня) – одна из первых 
построек Политеха: она возводилась по 
проекту архитектора Э.Ф. Вирриха в пе-
риод с 1899 по 1905 год. Цель ее создания 
– водоснабжение всех строений Политех-
нического, поэтому габариты башня имеет 
весьма солидные – её высота составляет 
51 метр! 

А как вы думаете, что находится наверху 
башни? Снизу видна только смотровая 
площадка, и даже не верится, что там, вну-
три, находится огромный бак объемом 200 

куб. м., который раньше использовался для 
водоснабжения университета. необычно 
то, что этот бак, в силу его размеров, не-
возможно поднять наверх. Получается, что 
его собирали прямо внутри башни.

Со смотровой площадки Гидробашни 
открывается завораживающий вид на 
Главное здание и весь парк. Стоя там, 
по-новому воспринимаешь всю красоту 
Политеха и понимаешь, как любишь наш 
университет!

но не только прекрасным видом удивля-
ет эта башня. С момента её возведения и 
до 1953 г. она исправно обеспечивала ра-
боту водопровода. В блокадные годы в ней 
находился наблюдательный пункт местной 
противовоздушной обороны. А сейчас в 
этой башне расположена кафедра «Гидро-
машиностроение» ЭнмФ. 

Кафедра была основана Иваном нико-
лаевичем Вознесенским в 1930 году. С того 
момента подготовлено более 1800 специа-
листов по проектированию, изготовлению 

и эксплуатации гидравлических машин и 
механизмов. И.н. Вознесенский стал не 
только основателем кафедры, но и целой 
отечественной школы гидромашинострое-
ния. В память об этом выдающемся ученом 
в Гидробашне сохранен музейный экспо-
нат – его старинный стул. 

многие учёные возглавляли кафедру 
«Гидромашиностроение», в их числе А.Ф. 
лесохин, А.А. ломакин и др. Сейчас ее ру-
ководителем является д.т.н., проф. Алек-
сандр Аркадьевич Жарковский.

Гидробашня – украшение парка, она 
входит в список памятников архитектуры 
нашей страны. В будущем там планируют 
создать музей, и тогда, при желании, лю-
бой студент или преподаватель нашего 
университета сможет увидеть Политех с 
высоты птичьего полета, а башня, возмож-
но, заинтригует нас новыми тайнами…

оксана соБоль,
ФЭм, гр.3077/2

тайны  гидроБашни
Политехнический университет – особенный вуз. он уникален во всем: как неповторима его 

история, так неповторима и его архитектура. Памятник русского зодчества – величественный 
корпус главного здания. рядом – живописный парк, в котором так приятно погулять не только по-
сле учебы, но даже в выходной день.

и есть в этом парке удивительное сооружение, которое видно издалека, – это гидробашня. она 
притягивает взор и придает парку какое-то загадочное очарование. и невольно возникает есте-
ственное любопытство: «а что там внутри? и можно ли попасть наверх?»

в конце апреля в имоП со-
стоялся вечер встречи ветера-
нов университета, ныне – пен-
сионеров. собралось около 
50-ти человек. сначала пока-
залось, что это очень пожилые 
люди, но постепенно они нача-
ли преображаться: нахлынули 
воспоминания – и загорелись 
глаза, заиграли улыбки.

Приветливо встречали доро-
гих ветеранов-политехников уже 
в гардеробе. Потом проводили в 
кафе, где были празднично сер-
вированы столы, играла музыка, 
можно было посмотреть фото-
графии прошлогодней встречи. 

Собравшихся тепло привет-
ствовали декан ИмоП В.А. Дол-
гополов и уважаемая татьяна 
Валентиновна телеш, усилиями 
которой эта встреча была орга-
низована. Спасибо от лица всех 
ветеранов!

не забыли вспомнить и пре-
красного человека – татьяну 
Александровну Барышеву, бла-
годаря которой и появилась 
при профкоме лПИ пенсионная 
комиссия, объединившая нера-

К нам снова молодость  
вернулась!

вечер встречи ветеранов университета 

ботающих ветеранов. традиции, 
заложенные татьяной Алексан-
дровной, стараемся продолжать 
и развивать. 

А подготовленный татьяной 
Валентиновной сюрприз – высту-
пление ларисы чураевой, извест-
ной исполнительницы романсов, 
вызывал слезы, слезы счастья на 
глазах пожилых людей.

огромная благодарность рек-
торату, профкому сотрудников 
университета, лично Д.Г. Арсе-
ньеву, В.С. Кобчикову, т.В. те-
леш, В.И. Щукиной, членам пен-
сионной комиссии профкома 
л.А. Буровой, л.А. захаровой, 
м.А.  Коськовой,  фотографу 
В.С. Голубеву.

такие встречи нужны всем! они 
помогают жить нашим пенсионе-
рам. А какое счастье для самих 
организаторов таких встреч: 
сколько теплых слов благодар-
ности сказано ветеранами в их 
адрес! Спасибо всем за заботу  
о пенсионерах-политехниках!

Пенсионная комиссия
профкома сПбгПу

Фото Вячеслава ГоЛУбеВА

наши юбиляры

анатолий алексеевич денисов
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на дистанции 8.1 км в этот день со-
бралась вся элита легкой атлетики Пе-
тербурга и области (чемпионы России, 
члены сборной страны на олимпиаде в 
Пекине и т.д.). В забеге также приняло 
участие 26 выпускников нашего универ-
ситета, 16 аспирантов и сотрудников. 
на дистанции 2.684 м в возрастной 

группе до 40 лет выступило 12 наших 
сотрудниц и аспиранток, а вот в группе 
старше 40 лет в этот раз не было ни 
одной представительницы Политехни-
ческого, а жаль!

Порадовали своей активностью перво-
курсники, которые выступают в отдельном 
забеге (на старт вышло 113 человек). зато 

мало азарта проявили студенты 2–6 кур-
сов: их было всего 89 человек.

 В отличие от предыдущих лет в про-
беге принял участие всего один участ-
ник ВоВ и девять жителей блокадного 
ленинграда, но это в первую очередь 
связано с тем, что пробег совпал с тор-
жествами в честь Дня Победы. 

ПолитеХ  соБирает  друзей
легендарному международному легкоатлетическому пробегу  

«По аллеям Политехнического парка» 8 мая этого года исполнилось 66 лет!

Победителями стали: 
среди первокурсников – Филипп Порубаев (гр. 1106) и марина Ра-

ковская (гр. 1064/2); 2-е место заняли Дмитрий Барышев (гр. 1043/8) 
и Ирина Питиримова (гр. 1048/1); 3-е завоевали Сергей Яковлев (гр. 
1035/5) и евгения Гильштейн (гр. 1105);

среди студентов 2–6 курса победу в упорной борьбе на финише 
вырвал михаил Северовостоков (гр. 3121/2), среди девушек первой 
была мария Бабич (гр. 5045/4), 2 место заняли михаил Порсин (гр. 
5044/1) и Анна Поторочина (гр. 4068), 3-е – Андрей медведев (гр. 
3044/2) и екатерина Сиренко (гр. 5102);

среди сотрудников и аспирантов Кубок ректора СПбГПУ по легкой 
атлетике выиграли наталья Головкова (ИСФ) и Фёдор Уртьев (ФтФ);

среди факультетов места распределились следующим образом: на 
1-ом месте – ммФ, на 2-ом – ЭнмФ и на 3-ем – ФтИм. Поздравляем 
их с победой. 

В заключение от имени участников пробега хочу поблагодарить за 
помощь в его организации и проведении ректора СПбГПУ м.П. Фё-
дорова, главу администрации Калининского района м.м. Сафонова, 
главу муниципального образования «Академическое» А.В. Дроздова. 
Большое спасибо и сотрудникам нашего университета, стараниями 
которых получился такой замечательный праздник. 

До ВСтРечИ В мАе 2010 Г.!
вадим давыдов

Фоторепортажи максима Пиранашвили 

Всего на двух дистанциях на старт 
пробега вышло 357 участников

Никто  Не  забыт
 и  Ничто  Не  забыто!

Более шестидесяти лет прошло с тех пор, 
как отгремели первые победные салюты.  
а день Победы по-прежнему остается глав-
ным праздником весны, хотя и праздником 
со слезами на глазах.  в нем так много ра-
дости и так много скорби. Когда-нибудь уй-
дет последний солдат Победы. а пока – вот 
они, живые свидетели героической истории 
великой отечественной. на встречу с ними 
накануне 9 мая и собираются политехники. 
вот уже 20 лет митинг традиционно прохо-
дит у памятника, который был сооружен на 
пожертвования преподавателей, студентов  
и сотрудников нашего вуза.

Каждый год 9 мая  делегация 
ветеранов и студентов нашего 
университета обязательно едет 
в пос. тайцы к местам захоро-
нения политехников, погибших 
в тяжелых боях 1941 года. на 
мемориальной доске высечены 
имена политехников, остав-
шихся лежать в этой земле. В 
программу поездки входит и 
посещение деревни заречье, 
нашей Хатыни, которую немцы 
сожгли дотла и от которой оста-
лись только печи. на каждой из 
них теперь есть табличка с над-
писью, чья семья жила когда-то 
в этом доме.

В конкурсе на лучший проект памятника участво-
вали и ветераны войны и молодежь. И все же одо-
брен был проект архитектора о.н. Башинского. В 
феврале 1965 г. в институте начался сбор средств в 
фонд памятника. Вносили свой вклад комсомольцы, 
трудившиеся в свободное от учебы время на строй-
ках города, привозили заработанное в строительных 
отрядах студенты, жертвовали личные накопления 
сотрудники и выпускники Политехнического. Почти 
два года потребовалось на претворение задуманно-
го в жизнь, и 23 сентября 1967 года памятник поли-
техникам, погибшим в Великой отечественной войне 
1941–1945 гг., был торжественно открыт. 

8 мая 2009 г. как всегда в Политехническом звучал 
салют, парадным строем прошли студенты военной 
кафедры, выступили и руководители вуза, и ветераны. 
Десятки людей возложили к памятнику свои цветы. 
Было многолюдно, тесно, но очень хорошо от того, что 
можно было не только почувствовать, но и разделить 
общую для всех радость нашей ПоБеДы! 

ирина КорсаКова
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некоторые ребята внесли свою 
лепту в облагораживание Сян-
дебы: наконец-то был покрашен 
сельский клуб, на фоне которого 
стоит памятник воинам Выборг-
ского полка.

ну, а дальше понеслось – все 
прелести похода, которые толь-
ко можно себе представить… 
неподалеку от нашей стоянки на 
берегу лесного озера мы нашли 
лодку, чем и поспешили восполь-
зоваться. что может сравниться 
с катанием в солнечный майский 
день по гладкому, окруженному 
красавицами-соснами озеру?! 
ощущаешь такую необъяснимую 
детскую радость – не передать! 
И это было лишь началом нашей 
сказки.

Анатолий Иванович – житель 
деревни, знакомый с ребятами вот 
уже четвертый год, преподнес нам 
приятный сюрприз, предоставив 
потрясающую баньку. можжевело-
вые венички, ломящий кости жар…
Самые храбрые даже рискнули от-
крыть купальный сезон: после па-
рилки выбегали и прыгали прямо в 
озеро – яркий контраст темпера-
тур, зато какие ощущения…

•  По местам боевой славы

мы Помним, 
мы гордимся!

в майские праздники участники клуба «наш Политех», 25 юно-
шей и девушек, совершили небольшое путешествие в Карелию 
по местам боев 3-его выборгского полка 3-ей Фрунзенской 
дивизии, где августе-сентябре 1941 года приняли первый бой 
политехники-ополченцы. десятки из них навсегда остались ле-
жать в Карельской земле, в живых остались единицы.

Поход прошел под девизом «Совмещаем приятное с полезным». 
Приехав в деревню Сяндеба ранним утром 9 мая, мы приняли участие 
в ежегодном праздновании Дня Победы. торжественный митинг, вы-
ступление администрации, длинный деревенский стол с самоваром, 
национальными блюдами и задушевными песнями, среди которых 
особенно запомнилась одна, исполненная на карельском языке.

А песни у костра – уж точно 
главная составляющая отдыха. 
Известные и не очень, популяр-
ные в широких или узких кругах, 
современные или военные – все 
это неважно на фоне душевности 
их исполнения, единения поющих 
и слушающих, атмосферы ра-
дости и веселья, задумчивости  
и легкой тоски.

любимой для нас стала песня 
«темная ночь», исполнение кото-
рой теперь по праву станет тра-
дицией карельских походов на-
шего клуба, более того, мы даже 
сняли это на видео, сделав живой 
памяткой о настоящем отдыхе.

При переходе от Сяндебы к 
деревне нурмолица мы увиде-
ли не только памятники войны, 

установленные уже после её 
окончания: обелиски, мемо-
риальные плиты, но и живые 
свидетельства войны – самые 
настоящие землянки с хода-
ми, окопы, блиндажи, которые 
прежде случалось видеть лишь  
в фильмах. А это, согласитесь, 
совсем другие впечатления  
и ощущения.

Встретилась по пути и цер-
ковь, которую собственноручно 
строит на месте разрушенной 
во время боев 1941 г. житель 
Сяндебы Анатолий Иванович. 
маленькая, осененная зеленью, 
она отражается в озере и пора-
жает своей красотой.

Прекрасным завершением на-
шего похода стало прибытие в 
нурмолицы – самую настоящую 
русскую деревню: с погостом и 
церквушкой, домами на склонах 
холмов и огромными огоро-
дами. несмотря на серость её 
строений, деревня пробуждает 
лучшие чувства и словно зовет 
тебя вернуться еще раз.

Поход получился просто изу-
мительным. отдохнув на приро-
де, поучаствовав в интересных 
мероприятиях, мы еще и обога-
тились культурно. 

Хочется выразить огромную 
благодарность председателю 
клуба «наш Политех» Роману 
Панову, который не только взял-
ся за организацию поездки, но и 
на всем её протяжении создавал 
замечательную атмосферу, ко-
торая помогала сплотиться, луч-
ше узнать и себя и друг друга.

александра Бегаева,
член клуба, гр. 1221/2

И как же не сказать о поход-
ной пище, приготовленной на 
костре, не попробовав которую, 
нельзя оценить вкус знаменитых 
каш на парном молоке, уху, бу-
терброды с паштетом – всё то,  
о чем мы будем вспоминать по-
том еще много много раз, сидя 
дома перед телевизором.

Первая городсКая универсиада

И зори здесь тихие, и люди приветливые, и банька томит, и во-
дичка бодрит! Самые храбрые открыли купальный сезон

в конце апреля состоялась Первая в санкт-
Петербурге универсиада, в которой приняли 
участие сильнейшие вузы нашего города.  
в общем командном зачете Политех занял по-
четное 4-ое место. 

Количественный состав участников Универсиады 
был впечатляющим: 1609 человек (девушек –649, 
юноши – 960). Из общего числа спортсменов-
студентов: 4 мсмк, 82 мс, 507 кмс, 702 первораз-
рядника и 312 спортсменов массовых разрядов.

Команды СПбГПУ выступали в девяти дисципли-
нах и во многих видах сумели подняться на пьеде-
стал: бадминтон, волейбол, плавание – серебро, 

шахматы, настольный теннис (юн) – бронза, мини-
футбол – V м, волейбол (д), настольный теннис 
(дев.) – Vii м и легкая атлетика – Xi м.

Поздравляем студентов сборных команд Поли-
теха, принимавших участие в Первой Универсиаде 
вузов нашего города, с успешным выступлением.

Поздравляем тренеров-преподавателей команд-
призеров универсиады: по плаванию – И.В. Пыжову, 
по бадминтону – А.С. Большева, по волейболу – 
И.н. шадрина, по настольному теннису н.И. Степа-
нова, по шахматам – Э.Ф. шутрова.

н.м. зверев,
зам. зав. кафедры ФВ по спорт. работе

шАХмАты: КРУПным ПлАном
В соревнованиях по шахматам, прошедшем в клубе м.И. чиго-

рина, приняли участие 12 сильнейших вузов города. 80 участников 
турнира, среди которых были международные гроссмейстеры, 
международные мастера и мастера ФИДе, упорно боролись за 
победу под руководством главного судьи т.Б. Ивановой четыре 
дня. турнир прошел на высоком организационном уровне и был на-
гражден даже тренерский состав. лучшей стала команда СПбГУЭФ 
и на третьем – наши политехники. Состав команды: мастер ФИДе 
ю. Герасимов (3045/3), кандидаты в мастера: В.чуркин и А. озолин 
(аспиранты), Д. Акимов (3023/1), Р. Янковский (1088/2), Д. шипу-
лин (капитан) (1152/2), И. мадурова (6058/2), нона Гаприндашвили 
(1221/2), показавшая великолепный результат 10 из 11. 

д. нечаев, гр. 1066/1

СтАРт оКАзАлСЯ УСПешным

Хранительницы былого и молодые политехники: фото на память

Эмблема майского похода –  
Георгиевская ленточка

Фото георгия васильянова  
и романа Панова
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После торжественной части 
состоялось награждение победи-
телей уже закончившихся сорев-
нований. 

лидерами личного первенства 
стали:

в бадминтоне – вьетнамцы 
нгуен тхи миен (дев.) и ле чан 
Дык (юн.), 

в настольном теннисе – 
россиянка елена лазарева.

 Призеры турнира в спор-
тивных играх: 

стрит-бол – команды Рос-
сии – i-е м., Африки – 2-е и 
Китая – 3-е; 

волейбол – лучшими стали 
игроки интернациональной 
сборной СПбГПУ, на втором 
и третьем местах – команды 
ЦнИИ РтК и ИмоП;

баскетбол – первые три ме-
ста распределились так: Афри-
ка, Россия и монголия. 

После награждения победи-
телей начались показательные 
выступления. Свое мастерство 
продемонстрировали гимнастки 
– воспитанницы преподавателей 

110-летию Политехнического посвящается

имя ПоБеды – дружБа!
с февраля по апрель в нашем вузе про-

ходили соревнования традиционных уже 
VIII малых студенческих олимпийских 
игр имоП сПбгПу, посвященных в этом 
году 110-летию со дня образования По-
литехнического.

Именно Политех, «кузница» специалистов 
для многих стран мира, почти 40 лет назад 
выступил инициатором проведения город-
ских спартакиад иностранных учащихся. Этот 
опыт лег в основу наших Игр, ставших замет-
ным событием в студенческой жизни Санкт-
Петербурга.

 В турнирах  малых студенческих олимпий-
ских игр (мСоИ) – 2009 по семи видам спорта 
приняли участие представители более 50 
стран мира, обучающиеся в нашем и других 
вузах города. 

7 мая по традиции состоялся спортивный 
праздник в честь Дня Победы и финальные 
старты мСоИ. открыл праздник председатель 
оргкомитета Игр проректор по академической 
и международной деятельности СПбГПУ Д.Г. 
Арсеньев. Девушки в греческих туниках вы-
несли флаг нашей олимпиады и подняли его на 
флагшток. Под звуки «Гимна демократической 
молодежи» студент ФЭм Жозе Антонио юри 
(Ангола) зажег олимпийский огонь. 

Среди почетных гостей были проректор 
по учебной работе СПбГПУ В.В. Глухов, зам. 
председателя ФСо профсоюзов «Россия» А.А. 
Сазоненко, проректор Университета им. П.Ф. 
лесгафта С.С. Филиппов и, конечно же, вете-
раны Великой отечественной: блокадница А.В. 
чистякова и участник боев за Прагу и Берлин 
н.Ф. михалев, окончивший войну только после 
разгрома Квантунской армии. 

кафедры биомеханики и валеоло-
гии Карины и Эвелины Гобузевых, 
н.н. Венгеровой, а также неодно-
кратные победители городских 
соревнований по дзюдо (тренер 
А.К. намазов). 

затем пришел черед массовых 
состязаний: 

в поднятии штанги не было 
равных зубаиру Пашаеву и Алек-
сандру Белоусову; 

в легкой атлетике победу тор-
жествовали марк Ситдиков и Ари-
на меньшикова;

в перетягивании каната са-
мыми сильными оказались юноши 

из стран Африки, потеснившие 
наших соотечественников, третье 
место завоевали представители 
Казахстана; 

неожиданное упорство проя-
вили наши девушки, отстоявшие 
честь России: они вырвали по-
беду у команды африканского 

континента, показав, как надо 
стоять до последнего; в тройку 
призеров вошли и монгольские 
девушки. 

Соревнования продолжились в 
спортивном зале. в настольном 
теннисе победителем стал Антон 
Винокуров. 

заключительным аккордом 
соревнований мСоИ послужил 
финал мини-футбольного тур-
нира «Африка – Россия», в ко-
тором только по послематчевым 
пенальти определился сильней-
ший– сборная команда Африки. 
лучшим футболистом был при-
знан Канаани Соуле (Коморские 
острова). на третьем месте – ко-
манда Казахстана.

на церемонии закрытия празд-
ника кубок ФСо «Россия» был 
вручен лучшей в общем зачете 
команде Африки (капитан – Эбан-
га Акуму Арманд из Камеруна). 

Viii малые студенческие олим-
пийские игры завершены, но 
впереди нас ждут новые старты 
и победы, главные из которых 
–  дружба и взаимопонимание 
молодежи разных стран.

в.в. Белоусов,
гл. судья соревнований

Политехники регу-
лярно навещают под-
шефный детский дом. 
так было и накануне но-
вого года. на празднике 
был глава администра-
ции Калининского рай-
он, выпускник нашего 
университета михаил 
михайлович Сафонов. 
Дети подготовили ве-
ликолепную новогод-
нюю сказку с танцами  
и песнями. 

•  1 июня – день защиты детей

Женщины нашего университета были гостями и на дне рождения 
детского дома. Это особо радостное событие, его ждут и воспита-
тели, и ребята. Как всегда был прекрасный концерт. И сюрприз для 
гостей. нашему университету в лице Виолетты николаевны Вол-
ковой, которая в первый раз пришла в этот дом 27 лет назад, а с 
1987 года как председатель женсовета представляет СПбГПУ в 
Попечительском совете Дома, вручили благодарность губернато-
ра Санкт-Петербурга. 

Сначала на экране появился 
фильм, снятый и смонтирован-
ный самими участниками. Все 
сидели завороженные, потом 
зал заполнился смехом, потом 
восторженно ахнул, когда прямо 
с экрана сошли на сцену вы-
ступающие. А следующая часть 
вечера поражала разнообразной 
программой: демонстрировали 
свое искусство лауреаты вокаль-
ных конкурсов Санкт-Петербурга 

и москвы и Break Dancе-шоу, 
блеснули команды КВн РФФ и 
сборной факультетов, были даже 
цирковые номера. Плюс ко всему 
– конкурсы, призы, подарки. Два 
часа прошли на одном дыхании: 
никто не хотел уходить, и в дверях 
многие говорили, как жаль, что 
вечер юмора, как день рождения, 
бывает только раз в году.

а. верюжсКая, гр. 4121/1

в  сТиле  реТро
в этом году вечер юмора, прошедший в имоП, был посвя-

щен 110-летию Политехнического университета, поэтому 
темой выступлений стал стиль ретро. 

Фото м. Пиранашвили

Подготовку к полувековому 
юбилею инициативная группа 
начала давно. 

20 июня в 10 час. все ушков-
цы соберутся на торжествен-
ную линейку у Памятника поли-
техникам, погибшим в Великую 
Отечественную. 

В 11 час. автобусами уез-
жаем в п. Ушково. В 12 часов, 
уже в ДОЛ, принимаем участие 
в торжественной линейке, 
вскрываем капсулу с посла-
нием первых пионеров «Алые 
паруса» к нам, живущим в 2009 
г., и закладываем капсулу к 
жителям 2059 г. А вечером – 
костер на Финском заливе.

Всем, кому дороги пионерские 
годы, еще не поздно принять уча-
стие в подготовке и проведении 
этой памятной даты. Путевки на 
юбилейные мероприятия можно 
приобрести в Профкоме универ-
ситета и оргкомитете. Следите 
за информацией на сайте «Алые 
паруса».

Лиц знакомых снова вижу круг,
Мир забытых чувств 
              вернулся вдруг,
И спустя уже немало лет
Парусов вновь вижу алый свет.

мы ВСтРетИмСЯ, мы оБЯзА-
тельно ВСтРетИмСЯ!

в.в. Бадалов, 
нач. п/л 1981–83 гг.

юБилей Поднимает Паруса
50 лет назад, 21 июня 1959 г. в 12 часов, впервые был поднят флаг в пионерском лагере 

лПи им. м.и. Калинина. уже нет страны, нет пионерской организации, но остались лю-
бовь и щемящая тоска по незабываемым «алым парусам». 

юбилейНый вечер юмора

Спасибо организаторам вечера: марии Антоновой из ИмоП, сту-
дентам ммФ Игорю Васильцову – председателю университетского 
студсовета, Константину Ключко и Алине Худоерко, а также профсо-
юзной организации студентов СПбГПУ.

    вот уже много лет подряд Политехнический университет 
шефствует над детским домом № 3.

Фото м. Пиранашвили 
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в тринадцатый раз прошел восхититель-
ный и зрелищный праздник – «мисс Поли-
тех 2009», создание которого инициирова-
ла Профсоюзная организация студентов 
сПбгПу. 

Полный зал имоП приветствовал самых 
красивых и умных, обаятельных и при-
влекательных, самых достойных девушек 
Политехнического университета.

в основной этап конкурса прошли  
6 участниц: ольга Борискина (Фтим), 
юлия дедова (гФ), анна зотова (ЭлмФ), 
наталья исаева (ФтК), анна Пугачёва 
(ФЭм) и маргарита Феофанова (ФЭм).

Полтора месяца с девушками зани-
мались в школе моделей модельного 
агентства «Cats», с ними работали лучшие 
стилисты имидж-студии дениса осипова. 
участниц конкурса обучали вокалу, танце-
вальному и театральному искусству. 

шоу началось с выступления гостей празд-
ника, финалистов проекта «звезда Политеха» 
группы «тм», которые зарядили публику своей 
энергией. 

Далее зрители увидели главное сокровище 
вечера – участниц конкурса, которые про-
дефилировали в платьях от сети магазинов 
«Cop Copine». 

на «Презентации» девушки красочно  
и оригинально представили себя, не преминув 
воспользоваться высокими технологиями (По-
литех, как никак).

В соревновании «ответы на вопросы жюри» 
все участницы блестяще справились с волне-
нием и показали, что красота не единственное 
их достоинство. 

в ПолитеХе всеХ милее, всеХ Красивей и умнее
лирические монологи претенденток на корону 

были так проникновенны, что каждый человек в зале 
прочувствовал все эмоции и переживания, которые 
хотели донести девушки.

Безусловно, самым ярким конкурсом этого ве-
чера стало «творческое домашнее задание», по-
зволившее участницам продемонстрировать свои 
таланты и по-настоящему зажечь зрительный зал.

Кульминацией праздника стало дефиле девушек в 
элегантных вечерних платьях, предоставленных са-
лоном свадебных и вечерних платьев «Признание». 

Конкурсантки подарили зрителям настоящее шоу, 
в результате которого жюри всё-таки смогло вы-
брать среди участниц лучшую из лучших. 

на награждение все красавицы вышли в потря-
сающих свадебных платьях, предоставленных пар-
тнером конкурса, салоном свадебных и вечерних 
платьев «Признание». 

Помимо этого мисс Политех 2009 получила годо-
вой абонемент в фитнес-центр «Эрголайн-фитнес», 
золотую карту в солярий, профессиональную фото-
сессию от мо «Cats», фотосессию с группой т9 от 
компании iSiC, зонтик от сети магазинов Cop Copine, 
2 месяца маникюра от компании «оле Хаус».

Все конкурсантки получили в качестве призов 
абонементы в фитнес-центр «Эрголайн-фитнес», 
серебряные карты в солярий, косметику «л’Этуаль», 
билеты в театр от компании iSiC, сертификаты в ма-
газины одежды «Roi de Nim» и «Cop Copine».

огромное спасибо от лица организаторов кон-
курса хочется выразить Владимиру Викторовичу 
Глухову, Виктору Ивановичу Игнатенку, Борису Иго-
ревичу Кондину, председателю Профкома студен-
тов Константину Савичеву, а также всем партнерам 
и гостям конкурса.

материалы предоставлены отделом сми Пос

Мисс «Политех 2009» стала ольга борискина, студентка ФТИМ (в цен-
тре фото). Главным призом конкурса будет для нее поездка на двоих  
в Швецию от Центра познавательных путешествий «Дядюшка Ник»

Фото Алексея ШиШовА

Проект существует уже третий 
год, и желающих принять участие 
в конкурсе с каждым разом все 
больше и больше: нынче даже при-
шлось проводить второй кастинг.

затем участникам и организато-
рам предстояла подготовка трех 
концертов. Первый прошел с ан-
шлагом в ноябре, полуфинал был 
проведен в начале марта. на нем 
было отобрано семь финалистов. 

И только в конце апреля кон-
курсанты выставили на суд жюри 
и зрителей свои номера. зажига-
тельные танцы ольги Палиенко и 
коллектива «неформат», потря-
сающий вокал Ксении злобиной, 
Полины талановой и Ульяны Сем-
кулич, бит-бокс Василия Харито-
нова и номер колпинской команды 
рэперов «тм» покорили зрителей. 
запомнились также выступления 
гостей конкурса – известных го-
родских коллективов и участников 
прошлых сезонов «звезды». 

Выбрать лучшего из лучших 
было нелегко, но конкурс есть кон-
курс, их имена объявил бессмен-

«звезда ПолитеХа - 3»
вот и завершился финал конкурса «звезда Политеха – 3». за это звание боролись 17 участников. 

Василий Харитонов 
(второе место)

Победительница проекта 
Ульяна Семкулич

ный ведущий максим татаринов. 
Победительницей проекта стала 
вокалистка Ульяна Семкулич, 2 и 3 
места заняли Василий Харитонов 
и Ксения злобина. зрители свои 
симпатии отдали рэперам «тм».

за время проекта участники и 
организаторы получили массу 
положительных эмоций, новые 
впечатления и стали большой 
дружной командой.

Участницы проекта двух послед-
них лет – Ксения злобина, Ульяна 
Семкулич и Ксения Строкач были 
выбраны представлять наш вуз на 
городском конкурсе студенческо-
го творчества «Арт-Студия 2009». 
По его результатам победитель-
ница «звезды Политеха 3» Ульяна 
Семкулич вошла в состав город-
ской сборной на Всероссийский 
конкурс – «Студенческая Весна 
2009», проходившем в Казани.

«звезда Политеха» уже 3 года 
не теряет марку самого массо-
вого и популярного проекта Про-
фсоюзной организации студен-
тов СПбГПУ. 

организаторы и участники вы-
ражают свою благодарность про-
фсоюзной организации студентов 
и администрации Политехниче-
ского университета за поддержку 
проекта, администрации ИмоП, 
дирекции Актового зала и техни-
ческому персоналу, помогающему 
нам из концерта в концерт делать 
настоящее шоу. мы будем менять-
ся, расти и радовать вас все более 
высоким уровнем участников и 
постановки номеров. но ни один 
год проекта, ни один номер кон-
церта мы бы не увидели, если бы 
не человек, который вкладывает 
всю свою душу и знания с первого 
дня этого проекта. Это Вячеслав 
леонидович Бесценный. он всегда 
помогает участникам и организа-
торам, дает напутствия не только 
на концерт, но и на долгую и счаст-
ливую жизнь, оправдывая каждую 
букву своей фамилии. Спасибо 
Вам, Вячеслав леонидович. 

До встречи в следующем году!
организаторы  

«звезды Политеха»

жизнь нам нередко преподносит 
сюрпризы: порой мы попадаем туда, 
куда нас все время влекло. и вот, по 
воле случая, я оказалась в таком дав-
но желанном месте. Это маленький, 
уютный народный театр «глагол». 
Признаюсь честно, я даже не подо-
зревала, что бесплатные спектакли 
все еще существуют в наше «хищни-
ческое» время.

низкий поклон тем, кто, несмотря на 
всеобщую погоню за материальными 
благами, смог сохранить его. Кто смог на-
полнить театр самым важным – еГо зри-
телями, его неповторимой атмосферой!

В театре не было ни одного пустого 
места, и это, пожалуй, самый важный по-
казатель! театр, как известно, начинается 

с вешалки. Действительно это так: нам 
приветливо улыбались, нас рады были 
видеть, с нами вежливо разговаривали,  
и это было приятно.

зал театра маленький и очень-очень 
уютный, ты можешь хорошо видеть, как 
меняется мимика актеров, слышать их, 
чувствовать накал страстей и быть в 
центре разворачивающихся вокруг тебя 
событий.

мне нравятся маленькие залы еще и 
потому, что в них ощущаешь свою сопри-
частность с происходящим, да и степень 
«эмоциональной включенности» зрителя 
в таким залах очень велика.

нельзя сказать, что в «Глаголе» все 
актеры – «звездочки», да такого просто 
и не может быть в принципе. но видна 

работа режиссера с каждым актером 
над его образом. что мне понравилось, 
так это легкость исполнения ребятами 
своих ролей, специфическая авторская 
изюминка в каждой постановке и само-
бытный режиссерский взгляд. тонкие 
шутки, умело вставленные реплики, 
хорошо подобранная музыка – вот стиль 
спектаклей. Пьеса может быть и весе-
лой и печальной, но всегда должна быть 
праздничной. В «Глаголе» зритель по-
лучает заряд энергии и свою капельку 
счастья, любви и тепла.

мне хочется пожелать, чтобы вдохно-
вение и творческая энергия  никогда не 
покидали «Глагол» и его режиссера. 

санкт-Петербург HARRIDAN

«глагол»: КаКим я его увиделатеатр «глагол» принял участие 
в III-ем Пасхальном театральном 
фестивале студенческих театров 
и молодежных творческих кол-
лективов, который проводился 
в санкт-Петербурге с 19 по 27 
апреля.

лучшим спектаклем фестиваля 
была признана грустная сказка о 
Данииле Хармсе «Смешно в 2000-ом 
году…» народного театра «Глагол» 
Политехнического университета, 
художественный руководитель – 
К.В. Гершов. замечательный спек-
такль по стихам, прозе и жизни Да-
ниила Хармса был отмечен тремя 
дипломами в номинациях «лучший 
спектакль», «лучшая сценография» и 
«лучшее музыкальное оформление».

Поздравляем!

материалы о конкурсах предоставлены отделом  СмИ ПоС

УТОЧНЕНИЕ:  Протоиерей игорь Филин –  
выпускник аспирантуры Политехнического.


